

EL OBRERO BALEAR

Periódico Socialista, defensor de la clase trabajadora

Número suelto, 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración Sindicato, 124:

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 pesetas.—Paquete 30 números, 1'00 ptas.

AÑO XIII

NUM. 558

Palma de Mallorca 30 de Noviembre de 1912

La correspondencia de Redacción dirijase a Agustín Pérez, la de Administración a Agustín Roca.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Aviso importante

Se suplica a los corresponsales y suscriptores de este semanario, se pongan al corriente de sus atrasos, dentro el mas breve plazo posible, a fin de no entorpecer la marcha administrativa.

CAMPAÑA TENDENCIOSA

Si no poseyéramos la fe del convencimiento en unas ideas honradamente profesadas, si no tuviéramos la seguridad de proceder en todas ocasiones con serenidad de juicio y de no llegar más allá de donde el propio respeto nos indica, siquiera a veces sostengamos nuestras opiniones con rudeza de expresión, sentiríamos en los momentos presentes vacilar nuestras convicciones y sentir sobre nosotros la pesadumbre de una responsabilidad.

La muerte airada de Canalejas ha producido tal oscurecimiento mental en los elementos monárquicos, y principalmente en los de la derecha, que, no parece sino que por sus cerebros ha pasado una ráfaga de demencia que les impulsa a producirse como verdaderos alienados. No otra cosa significa el afán de querer cargar el crimen de un maníático o de un perturbado a la cuenta de personalidades de los partidos avanzados, y más especialmente del Partido Socialista, agarrándose para ello a una absurda interpretación de conceptos emitidos por Pablo Iglesias, y mil veces explicados ya, acerca de la apelación a la violencia, justificada por parte del pueblo cuando sistemáticamente se le escarnece y persigue, impidiéndole desenvolverse dentro de la órbita marcada por las mismas leyes burguesas.

Como si atentados semejantes no hubieran sido peculiares a todas las épocas históricas y a todos los regímenes sin distinción, ha bastado que surgiera la idea de la inducción o sugestión provocada por los partidos extremos que hacen la crítica de los Gobiernos monárquicos—no tan dura como éstos se merecen—para que sin más discernimiento, sin tomarse el trabajo de poner el cerebro en actividad, hayan repetido como papagayos gentes insidiosas y perodistas, serviles la cantinela de la inducción y de la sugestión; pero incurriendo en la tremenda inconsecuencia, unos y otros, de condenar el atentado personal y señalar nombres a las iras públicas a voz en cuello en manifestaciones y artículos, para que sean víctimas tal vez de sus directas excitaciones al atentado.

No merecen tales asertos que por

nuestra parte insistamos en refutarlos, tanto porque ya lo ha hecho muy cumplidamente la Prensa avanzada diaria, como porque nuestra insistencia pudiera creerse afán de sincerarnos de con-comitacias que, repetimos, ni de cerca ni de lejos nos alcanzan ni pueden alcanzarnos por muchos que se retuerzan los argumentos.

Si hemos de afirmar que si las protestas contra el fortuito asesinato de Canalejas pudieron en los primeros instantes de aturdimiento representar un estado inconsciente de parte de la opinión engañada por los voeingleros, a la hora presente han cristalizado en una campaña tendenciosa de los elementos más reaccionarios en favor de la instauración de una política regresiva, es decir, de la vuelta al Poder de un partido que salió de él arrojado por incontrastable mandato de la opinión pública, excitada por las demasías cometidas por sus individuos gobernantes.

A este fin se han forjado manifestaciones, en las que se ha llevado a menores de edad poco menos que en conducción entre empleados, cáiques y periodistas lacayunos—¡lindo papel el de los monárquicos!—; se han fraguado mítines de protesta por conocidos camaleones de la política, se toca a rebato desde las columnas de los periódicos afectos, todo ello con el objeto de formar una atmósfera ficticia, un estado de opinión falso que justifique la necesidad de iniciar una política antiliberal.

Está conocido el juego. Quiere quebrantarse el prestigio de la Conjunción republicano-socialista, baluarte avanzado de las libertades públicas, introduciendo en sus filas la desconfianza y el pánico a fin de entronizar una política condenada al ostracismo por voto ferviente del país. Pero tales propósitos no se verán coronados por el éxito. La Conjunción tiene una misión que realizar y no han de ser los socialistas quienes deserten del puesto que en ella aceptaron, por muchos obstáculos que en el camino se les interpongan.

Comentarios

A un cura, detenido en el Congreso, le han encontrado un revolver.

¡Muy bien! que el ministro de Cristo gaste revolver; ¡pero muy mal! que pretenda las máximas que no observa. (Si te abofetea una mejilla, pon la otra).

Lo que este cura se dirá: El cura Merino atentó contra la reina; el cura Galeote asesinó al obispo de Madrid, por consiguiente, aunque yo lleve revolver nunca puedo llegar más allá.

Predicando la humildad y cargados de armas..... ¡Ni los gitanos!

Según se cuenta, un profesor ha lastimado el brazo derecho a un niño.

Si es como la prensa dice, pero hecho puede calificarse de bárbaro, el destino guiando: si el profesor es religioso, de barbarísimo, y si no lo es, de barbarote. ¿Razón?

Los neos mismos lo dicen: «En la escuela sin Dios todo es crimen.

Pero me parece que se vuelve la moza respondona.

Hagamos punto y aparte, y ya veremos lo que resulta.

**

Por orden de un militar y un barco, han muerto tres españoles. ¿Motivo? Por pedir pan y trabajo.

El crimen salta a la vista. Pedir de comer y mandar que les den plomo.... solo es de salvajes.

¡Caramba con los del saber, que bromas gastan! ¡Vamos a tener que suprimirlos! ¡Cuándo será tanta belleza!

**

Un presado declara que el policía Sr. Marín, le pegó una paliza para que declarase lo que él le mandaba; a pesar de esto el presunto reo no obedeció al policía, protestando de tal felonía.

Nosotros no somos de los más creyentes, pero, en este caso, lo creemos a pies juntillas.

Y puesto que lo creemos, se nos ocurre una pregunta: ¿Para estos guapos, no hay castigo? ¿No? Pues allá va uno; meterlos en una mina, a trabajar por espacio de un mes.

Hagan esto con el que se demande y verán como tratan mejor a los presos. Con el que se desmande, se entiende.

NUESTRA PROTESTA

A LA OPINIÓN

Ciudadanos:

La Juventud Socialista Palmesana en reunión general ordinaria ha acordado protestar, por medio del presente escrito, del modo que se han conducido la prensa diaria de Palma y las autoridades, en sus juicios y apreciaciones, motivados por el asesinato del jefe del gobierno; hecho insólito que dió lugar a que, a petición de determinado periódico local, organizara el alcalde de Palma una manifestación pública a la que invitaba al vecindario en general sin distinción de clases ni de partidos políticos. Después, ya se ha visto a lo que ha respondido dicho acto y la aviesa intención de sus organizadores; la manifestación ha sido, a parte del fracaso, una mojiganga monárquica más, a imitación de las celebradas en la Corte y otros juntos.

Se convocó al pueblo, sin distinción de matices; después se le ofendió, dando inoportunos vivas a sus más encarnizados enemigos, que fueron contestados como se debía; pues bien, a los provocadores que perturbaron la seriedad de un acto de duelo dando vivas a la monarquía y a sus representantes, a pesar de ser los

verdaderos perturbadores, no se les ha molestado para nada.

En cambio, los que dieron vivas a Iglesias y a la libertad, fueron apaleados, sin que bastase a impedirlo la presencia de la policía, que parecía confiada con los cobardes provocadores monárquicos, que se ensañaron en las personas de los republicanos y socialistas, mientras la policía los tenía cojidos: hombradas de canallas!

Protestamos de ello.

En el mismo día y por idéntico motivo, hubo mucho más en Barcelona; sin embargo, el día siguiente. Estaban en libertad todos los detenidos. Aquí el que ha contribuido a que el incidente tomara proporciones mayores de las debía tener, ha sido esa caricatura de alcalde que tenemos, que, con los niños conservadores, ha sentido desbordarse su entusiasmo monárquico.

Nos consta que un ex-alcalde monárquico ha tenido palabras de reprobación para las autoridades liberales, que parece vienen aquí, exclusivamente a servir y dar gusto a los conservadores. Eso decimos de la actuación de la justicia en este asunto. Con este criterio no vá a haber legales, mas que los gritos de viva el Papa rey.

Entendemos que solo a una venganza se puede atribuir el que los detenidos hayan sido encartados en un proceso, y hasta fichados como criminales empedernidos. En esta noble tarea, los representantes de la *Temis* han sido secundados muy dignamente, por la mayor parte de los periodistas que, aquí, como en muchas otras partes, ponen su amor a la justicia al precio de unas miserables pesetas, pagadas por sus amos.

Tal se desprende de la campaña que la prensa ha emprendido contra nuestro compañero Pablo Iglesias; a pretexto de combatir la inducción al crimen; no hace más que incurrir en lo que trata de censurar; llegando hasta a calificar de subversivos los vivas a Iglesias; semejante bochorno, no nos sorprende ni nos traña, tratándose de tan serviles periodistas como son los de la prensa de Palma.

Conste pues, nuestra más enérgica protesta por tan incalificables atropellos.

De la Argentina

Buenos Aires Octubre 15 de 1912

Comité de las organizaciones obreras
contra las leyes Sociales y de Residencia

Camaradas Salud.

Como es notorio hace dos años que pesa sobre la clase proletaria Argentina la ley titulada de «Defensa Social», a la que hemos declarado una guerra sin tregua en nombre de las organizaciones sindicalistas de este país, que nos han confiado la tarea de llevar a buen término la lucha.

Con buen éxito se está realizando la

campaña en los mismos dominios de la represión y de la tiranía, pero se estreñan nuestros esfuerzos contra un cúmulo de obstáculos, uno de los cuales, y no es el menor es el boycott que toda la prensa diaria y burguesa, aun la más avanzada que proclama principios de libertad, ha aplicado con un acuerdo unánime a todos nuestros actos.

Nuestros esfuerzos se ahogan en el silencio, no tiene repercusión, y tan solo sirven para una útil propaganda organizadora dando aliento a los elementos abatidos.

Esta situación aislada, nos ha sugerido la idea de obtener por vía internacional lo que en el país es imposible, dado el jesuitismo periodístico, y por eso nos dirigimos a vosotros, a fin de obtener que sancionéis con un acto público de protesta nuestra tenaz campaña. Al efecto hemos resuelto que se celebren mítines públicos en todas las ciudades de esa región el día 5 de enero a las tres de la tarde y para mayor precisar sobre nuestra burguesía deseamos que en esa ciudad se realice si es posible en el mismo día y a la misma hora, un acto análogo. En este sentido escribimos a las Ciudades de España, Brasil, Norte América, Uruguay, Italia, y Francia donde existe algún fermento contra la reacción Argentina. Si somos secundados en cinco o diez ciudades extranjeras será un éxito espléndido.

Nuestra burguesía está sumamente envanecida con su buen nombre y una protesta disonante sería de mucha influencia sobre su conducta ulterior para con el movimiento proletario.

Para el mayor efecto, os rogamos, si respondéis a nuestro llamamiento, que fijéis grandes carteles profusamente los días precedentes de la demostración. Es lo principal, pues el número de concurrentes es secundario.

Un núcleo de voluntarios podrían hacer una gran obra prestándonos un valioso servicio.

Esperamos que nos deis una pronta respuesta, sea cual sea vuestra determinación.

También rogamos que hagan publicaciones en los periódicos obreros y si os fuera posible un permanente.

Saludamos cordialmente por Comité.

JUAN GUZMOZ.

De la Carolina

Las víctimas del capital

A la aterradora cifra de muertos que en lo que va de año han ocasionado estas minas, hay que sumar otros dos, víctimas de la incuria y el abandono de los bondadosos patronos.

Nosotros los mineros, habituados a estos sangrientos espectáculos, tenemos embotada la sensibilidad, y cuando uno de nuestros compañeros sucumbe lo juzgamos lo más natural. Y es que tenemos el presentimiento de que hemos de morir aplastados, y de ahí nuestra estúpida indiferencia.

En esta localidad hiela la sangre el estoicismo con que se comenta la muerte de un obrero. Cual si se tratase de una cosa inevitable, tranquilamente nos la referimos, y únicamente los padres o los hijos de las víctimas, en la soledad del hogar, lloran amargamente la desgracia.

El señor Villanueva, a poco que fije su atención no podrá por menos de reconocer que no exageraba Pablo Iglesias al afirmar que en las minas de la Carolina ocurrían más accidentes que en las del resto de España. No podrá negarnos el señor ministro que pasa los límites de lo tolerable lo que aquí ocurre y que se hace preciso una inspección verdad, que ponga coto a tanto abuso, pues de lo contrario tendremos que emigrar de una nación donde el cotidiano alimento se gana con noventa probabilidades contra diez de perder la existencia.

En la *Culebrina*, el día 15 del corriente un desprendimiento causó la muerte de un obrero, desprendimiento que pudo haber sido evitado si la fortificación del tajo de arranque hubiese sido como dispone la ley; y lo más reprobable de esta Compañía es que se negó a abonar los gastos de entierro, aunque se hicieron gestiones para conseguirlo.

Como la mayoría de los obreros, este desgraciado era uno de los temporeros que vienen por tiempo limitado, no teniendo, por tanto, familia; el dueño de la casa donde se hospedaba hizo las gestiones que creyó pertinentes, y todo fué inútil; se trataba de un puñado de pesetas que la Dirección de la mina tenía que defender a capa y espada.

He aquí, pues, como estos inhumanos burgueses eluden el cumplimiento de la ley por cuantos medios están a su alcance; la más irritante impunidad es su salvaguardia, y nuestras autoridades maldito si se preocupan de meterlos en cintura.

En *Rafaelito* el 17, domingo, otro infortunado ha caído al pozo, causándose la muerte al tratar de meter un vagón en la jaula, pero como el pozo no tiene cortado, él, creyendo que la jaula se encontraría en su sitio, se confió, resultando que hombre y vagón se fueron abajo.

En *Sinapismo*, otro fué lesionado de gravedad. Y fijense mis lectores en que sólo hago mención de los accidentes graves y de los seguidos de defunción, que las lesiones leves, pero que impiden trabajar, son innumerables.

Ya hemos agotado cuantos medios estaban a nuestro alcance y nada conseguimos, sólo nos queda que la Prensa se ocupe de estas injusticias, y tal vez el temor al escándalo haga lo que por humanidad no se consigue.

EL MONAGUILLO DE LAS SALESAS.

Mitín Socialista

El domingo, organizado por la Agrupación Socialista madrileña, se ha celebrado un mitín en Lux-dén. (Madrid) para responder la infame campaña de los reaccionarios y monárquicos contra los socialistas y Pablo Iglesias.

El acto ha resultado como era de esperar. El teatro de Lux-Edén se hallaba completamente lleno. Incapaz para contener al inmenso público que acudió. Tomaron parte los significados socialistas, Largo Caballero, (diputado provincial) Julián Besteiro, (Catedrático de la Universidad Central) Francisco Mora, Vicente Barrio y García Cortés (concejales del Municipio madrileño).

En la imposibilidad de insertar todos los discursos, nos concretamos a manifestar a nuestros lectores que todos los oradores abogaron en defensa de nuestro

querido Iglesias, maldiciendo la campaña vil e insidiosa que hacen contra el honrado diputado los que más combatieron, en vida, a Canalejas; (los mismos que le persiguieron), por medio de la Guardia civil) todos los hechos infames de la Canalla Clerical (así con letras grandes, para que se vea) han quedado patentizados en dicha reunión; desde los asesinos que cometen con los reyes hasta las violaciones de los conventos. Otro de los hechos que demuestra la simpatía que los trabajadores sienten hacia Iglesias son los millares de adhesiones que ha habido al mitín. Como pensamos publicarlos en otro número nos abstenemos de dar cuenta de ellos. En resumen; el acto del domingo, realizado por los socialistas madrileños, pone de manifiesto las simpatías de que goza Pablo Iglesias, y la campaña criminal de los monárquicos y reaccionarios, que inducen a que asesinen cobardemente a nuestro honrado y digno compañero.

¡Desgraciados de ellos, si tal hicieran!

DESPUES DE LA HUELGA

Mi viaje a París

I

Respondiendo a las exigencias de mis amigos deseosos de conocer mi viaje a la *Ciudad lumiere*, emborróna estas mal pergeñadas líneas. Imágen fiel de todo lo ocurrido que aunque desprovistos del ropaje literario, escritas como están, pueden servir de guía a cuantos se vean obligados a emprender viaje parecido en circunstancias análogas a las mías.

Del principio y fin de la huelga de zapateros no debo ocuparme ya, impreso está en el ánimo de mis compañeros el motivo que la propulsó y el éxito moral alcanzado, pese a nuestros detractores y a cuantos estiman que es mejor engordar con el trabajo ajeno que con el producto del esfuerzo propio.

¡Es tan triste dejar los patrios lares, donde quedan los seres queridos de la familia, los pedazos de nuestro corazón, los deudos y amigos y, lo que no es menos, los hermanos de infortunio, los compañeros de trabajo!

Marcharse con el pecho oprimido; con la tristeza y la angustia reflejadas en el rostro con el pensamiento fijo en la aflicción del hogar abandonado por fuerza; encontrarse *camino de allá*, sin la mirada alentadora de la digna compañera, sin el suspirar amoroso de sus hijos, marchando veloz a lo desconocido, a lo que no se sabe que será, para encontrarse después lejos, muy lejos de su patria para confundirse entre tres millones de seres que hablan una lengua distinta de la nuestra, y otros tantos que se expresan en todas las lenguas del mundo ¡Ay cuan triste es esto!

El cielo perdone a los causantes de tanta conflagración, como yo perdono a los que a sabiendas me impulsaban a tan duras como tremendas pruebas!

II

Ya hemos abandonado el vapor mallorquín que, aun balanceándose, parecía un trozo de peñasco de Mallorca, de esta Mallorca querida, arca santa de nuestros amores y de nuestros cariños.

Pisamos la populosa Marsella y con mis dos compañeros de trabajo nos en-

caminamos donde debíamos encontrar los fondos necesarios para proseguir nuestro viaje a París.

Nos dimos a conocer y una vez enterado el hospederero nos dió franca hospitalidad.

Era el dueño, mallorquín de buena cepa y hombre a quien no agradeceremos nunca lo bastante las deferencias y atenciones que en nuestro cautiverio nos prestó.

Pasaban las horas y los días y los fondos de París no llegaban y, mientras tanto, nosotros sin una peseta.

Para otros mas avispadós ya les hubiera sido bastante para conocer el terreno que pisaban, la intermitencia de medios en que nos hallábamos al pisar las calles de Marsella, por culpa de aquel al cual íbamos dirigidos.

El dueño de la fonda nos sacó de nuestro alucinamiento manifestándonos que a no ser mallorquines no hubiéramos permanecido mas de un día en su casa sin pagar el gasto diario, pero que haciéndose cargo de nuestra situación nos permitió seguir alojados en su Establecimiento, pero, abrigando la convicción de que éramos víctimas de una frescura del que debía ser nuestro patrono a quien conocía de sobra.

Figuraos nuestra sorpresa al escuchar tales manifestaciones. Algunos concurrentes a la casa nos aconsejaban que volviéramos la proa hacia el punto de donde procedíamos si no queríamos suponernos en lo sucesivo y aun en peores condiciones a correr un temporal a palo seco en país por nosotros desconocido.

Como el vértigo atrae, nos veíamos envueltos en el ciclón y el ir a lo desconocido era para nosotros como si marcháramos al descubrimiento de un nuevo mundo, como efectivamente era así.

El temor de ser pasto de la chacota de quienes no han pasado por trances tales, de esperanza que en nosotros tenían depositada los que quedaban en la Isla, creyendo que allá en el cerebro de Europa les abriríamos nuevos y anchos horizontes, la situación difícil en que habíamos dejado a nuestras familias, y, lo que es mas, esta curiosidad insana que se apodera del fiambre del hombre de ver lo que no conoce nos decidieron mas que otra cosa, a esperar el momento ansiado de salir de aquel encierro.

Al fin tras largos días que nos parecían interminables, vinieron de París los anhelados fondos, los justísimos para llegar a la capital del orbe civilizado, ni poder tomar ni siquiera un café en todo el recorrido, no por falta de ganas sino porque no disponíamos de un franco.

III

Tomamos el tren formando parte del abigarrado conjunto de personas de todos los países que encontrábamos en el trayecto, a lo que solo podíamos oponer la esperanza de que al llegar; nos encontraríamos con paisanos, consolándonos la idea de que el Patrono paisano nuestro, era también.

No íbamos bien impresionados respecto al que debía ser nuestro nuevo amo, porque las únicas letras que teníamos de él, eran que se llamaba Pedro a secas, del Boulevard des Batignolles.

En nuestras reflexiones nos hacíamos

la siguiente pregunta: ¿Porque se llamará solamente Pedro, este hombre? ¿Será costumbre en Francia dejarse sus apellidos en casa al domiciliarse en la ajena?

Si este Pedro, fuera mallorquín, decíamos en nuestros adentros, y supiéramos si tiene apellidos, por su construcción conoceríamos su origen. ¡Nos conocemos tanto en Mallorca!

IV

Terminó al fin nuestra jornada. Ya estamos instalados en la casa del Patrono Pedro en el boulevard des Batignolles.

Al fin conocemos a nuestro hombre. Si dispusieran de las dotes periodísticas de Azorin, describiríamos magistralmente la casa, y esfumáramos la silueta facial del patrono.

Es de aquellas que vistas una vez, no se borren jamás de la mente.

Bajito, rechoncho ceji-junto moreno como un árabe. Poblada la frente casi hasta los de cuero cabelludo.

Aquella frente no dice nada, sin embargo se le conceptúa inteligente para la confección del calzado parisino y para los pies deformes se le considera un especialista.

Corre por válida una anécdota, respecto a los comienzos de su industria en el barrio de Batignolles. Dicese que, paseando un día, pensativo y cabizbajo por uno de los tantos boulevares que hermocean París, vió a un sujeto sentado y casi atontecido por el dolor que sufrió a consecuencia del calzado.

Ni corto, ni perezoso se ofreció a confeccionarle unas botas que no le molestarían.

Aceptada la oferta cumplió la promesa y agradecido el paciente lo recomendó a sus numerosos amigos que, desde entonces le proporsionaron tal número de parroquianos que en el Boulevard des Batignolles habitado en su totalidad por pintores, poetas, literatos y gente acomodada retirada de los negocios rentistas, en fin, pacíficos burgueses que disfrutaban comodamente de sus rentas por ser aquel sitio tan tranquilo como ameno, y al mismo tiempo saludable que, en poco tiempo tuvo una parroquia envidiable.

Más tarde aumentó su clientela con un sin fin de grissettes cocottes y coupletistas que pagan a buen precio sus encargos o los hacen pagar a sus amigos que en esto de caprichos la galantería parisina no tiene límites.

Parláchin el, aventurero por socarrón o por nebulosidades de la vida, fué nuestro Patrono creciendo, olvidando así recuerdos de Alaró e Inca donde en párrafo aparte, contaré, lo que me refirieron, como cosa verídica, confirmada ahora por muchos, y que por cierto no son del todo agradables ni recomendables; me refiero a actos públicos, porque en los privados no puedo ni quiero inmiscuirme. Allí cada cual con lo suyo.

Es claro, que, a haber hecho caso de las manifestaciones que se nos habían hecho anteriormente en el vapor no hubiéramos proseguido el viaje. Pero lo creí y lo creímos todo exagerado.

Se nos había dicho que solo se daba a conocer por Pedro, suprimiendo sus apellidos, para rehuir responsabilidades que acaso pudieran alcanzarle.

Que había tenido taller de Zapatería en Alaró; que había mostrado quiebra

y que había estado sujeto a un proceso en Inca donde era bastante conocido.

Que en aquella Carcel hizo la mar de habilidades, que era bullanguero, que le gustaban las rubias, que acostumbra no cumplir sus compromisos. Que todos los que a París iban salían entuertos y maltrechos de sus patrañas y que se yo cuantas cosas que me ponían el alma en un hilo.

Me pareció que en todo lo que se nos refería había algo de animadversidad en su contra y pensé en mis adentros, recordando aquella escena del Tenorio en que se increpa a D. Juan queriendo ver por sus ojos lo que de él le decía que, al fin me encoragé y proseguimos el viaje para convencernos de la veracidad o negativa de lo que se afirmaba y ansioso de terminar la aventura resultara lo que resultara, y a que la carta estaba echada, y, además, ¿que hacer sin medios ni recursos? Seguir adelante y esperar el resultado.

VICENTE PAUL.

(Continuará)

LAS GRANDES LACRAS

La Prostitución

Un «chulo» se apodera de la fortuna de una española que vendió su cuerpo para librarse de la miseria

Un «chulo» sustrae de una caja del Crédit Lyonnais el capital de su amante difunta. El cónsul de España falta a su deber. Los hijos de la fallecida son escandalosamente robados. El Estado portugués, burlado.

De «O Socialista»

«Continuando la misión de informar a nuestros lectores de las lacras que día por día corren a la Humanidad corrompen a la familia y arrastran a la sociedad a la depravación y al vicio, vamos a dar cuenta hoy de un caso gravísimo que hace días se perpetró en Lisboa, con el conocimiento de las autoridades superiores:

Hagamos un poco de historia.

Hace próximamente unos veinticinco años apareció en Lisboa una súbdita española que, después de abandonar dos hijos en Granada, resolvió alistarse en la numerosa legión de prostitutas, entrando en casa de una compatriota llamada Concha, que era por aquel tiempo una de las matronas más en boga.

Así, pues, era esta casa bastante concurrida, y en breve plazo la nueva pupila, que se presentaba con el nombre de Carmen Graciella Castillo, reunió un buen peculio y con él una corte de «chulos», que solicitabanla para amante.

Resistióse siempre Graciella a toda unión por afecto, y hay quien afirma que, dando muestras de arrepentimiento por el mal paso que había dado, quería volver de nuevo junto a sus hijos, descubriéndose; con ocasión de esto, que su verdadero nombre era Carmen Agrella, de familia muy conocida en Granada. Concha, la dueña de la casa, a quien le iba muy bien con las ganancias que le proporcionaba Carmen, comenzó a emplear todos los medios para disuadir a ésta de sus buenos propósitos. Decíale que con el dinero que había ganado—pues Carmen había tenido buenos amantes—podía ligarse a cualquier hombre que tuviese alguna «cosa», con el que podría vivir y ser feliz.

Argumentaba Carmen que lo que ella había ganado era para sus hijos, no para un amante.

Pero pasaron así unos meses, comenzando entretanto a frecuentar la casa un individuo natural de Villarreal de S. Antonio (Algarve), encargado de un almacén de comestibles, que llegó a insinuarse en el espíritu de Carmen, hasta que, vencida ésta, se decidió a seguirle.

Con el peculio de Carmen estableció su amante un almacén en Praça de Don Pedro, y bien pronto comenzaron las privaciones, hasta el extremo de que, para atenuarlas, volvió Carmen a ejercer la prostitución clandestina, en tanto que el amigo fingía no sospéchar nada, pues conveníale que su víctima ganase para atender a las mas perentorias necesidades.

Más sopló la fortuna y el negocio comenzó a dar buenos rendimientos, llegando a reunir el almacenista al cabo de unos veinte años, un capital que le permitió traspasar el establecimiento y dedicarse a vivir de las rentas.

Pidió Carmen entonces a su amante que le restituyese la cantidad que en un principio le prestara, más los réditos por los veinte años, pues quería que su capital pasase a poder de sus hijos, después de su muerte. Accedió el amante, y así pasaron unos años, en los que nada ocurrió de anormal, llegando a merecer el antiguo almacenista la estimación de los convecinos, que ignoraban su pasado, juzgándole un caballero, merecedor de todos los respetos.

En julio del corriente año partieron los amantes para Mondariz a tomar las aguas, alojándose en el Hotel Peinador. Antes de la partida, Carmen depositó su capital en una caja del Crédit Lyonnais.

El 5 de agosto, falleció Carmen, en el hotel de Mondariz, y el amante vino a Lisboa inmediatamente, levantando los valores que Carmen había depositado en el Crédit, partiendo de nuevo a Mondariz para ocuparse de los funerales de la amante y haciendo transportar su cadáver a Oporto, donde había fijado su residencia.

El Consulado de España, teniendo conocimiento de la muerte, y enterramiento, pidió la identidad de la fallecida, cumpliendo con la ley.

El amante entonces se trasladó a Lisboa apresuradamente, y, no sabemos como el Consulado español en esta capital le entregó el capital de la fallecida Carmen, sin practicar antes averiguaciones de clase alguna.

La casa que Carmen vivía estaba a su nombre, y asimismo las contribuciones y contratos de agua y gas, hasta la misma Caja del Crédit Lyonnais. Y no obstante, el cónsul español, no molestándose en averiguación alguna, perjudica a los hijos de la difunta, que residen en Granada, entregando a su amante el capital de aquélla; pues si existió testamento, Carmen no ha podido desheredar a sus hijos en todo su capital, que puede calcularse en 30.000 duros.

Y, por otra parte, para heredar el amante a la fallecida ha debido pagar los derechos de transmisión, que le ha ahorrado el cónsul con su cómodo procedimiento, burlando así al Estado portugués en 4.500 duros.

He aquí la justicia de los hombres, que por cualquier influencia, muchas veces por la influencia del dinero, perjudica descaradamente a los que tienen derechos legalmente adquiridos.»

Los sacerdotes se guardan muy mucho de condenar la guerra, que reine todo lo que la perfidia inventó de más cobarde proclama, todo lo que la infame bribonería inventó de más abajo en los suministros de los ejércitos, todo lo que el bandidaje tiene de horrendo en el pillaje, la violación, el hurto, el homicidio, la devastación, la destrucción.

VOLTAIRE.

SOLIDARIDAD

Suscripción voluntaria para sufragar los gastos que ha ocasionado el proceso de nuestro compañero Antonio Sastre; dicho proceso ha ocasionado 1865.16 ptas.

	Pesetas
Antonio Ramonell	5'00
M. S.	3'00
Jaime Sastre	2'50
Jerónimo Sastre	1'15
Miguel Vidal	5'00
Lucas Monserrat	2'00
Antonio Ferretjans	5'00
Juan Tomas	4'00
M. S.	50'00
Juan Gamundi	1'00
Miguel Puig	1'00
Juan Sastre	5'00
Antonio Garau	1'00
Juan Salvá	1'00
Matías Mut.	1'00
Matías Salvá	2'50
A. M.	1'00
Jaime Vidal	2'00
N. T.	5'00
Antonio Sastre	2'50
M. A.	5'00
Francisco Monserrat	1'00
Rafael Salvá	1'00
Juan Tomas	0'25
Miguel Garcías	1'00
Pablo Roca	5'00
Antonio Garcías	20'00
Arnaldo Tomas	5'00
Juan Llompert	0'50
Gregorio Noguera	5'00
Sebastián Fullana	6'00
Juan Contestí	1'00
Matías Monserrat	5'00
Andrés Salvá	1'00
Agustín Perez.	5'00
Suma	156'40

(Continuará)

¡MUJER!

Tú que en la vida vienes sufriendo la esclavitud del hombre y del progreso; tu, que un día tras otro vienes reformando todo lo viejo y caduco que hoy existe en esta maldita Sociedad, y apenas si eres retribuida con lo que produces, ¿por qué no te opones al paso de los regímenes injustos de la reacción? Si por doquiera vienes siendo atropellada por esa maldita plebe de parásitos que infectan el mundo, valiéndose de tu debilidad y tu ignorancia, para así tenerte apartada de toda lucha emancipadora, ¿por qué lo toleras?

Para que te respeten y reivindicarte del yugo opresor, tú, la esclava, la mártir del trabajo, es preciso que entres de lleno en el cauce de la asociación, para así poderte aplicar el hermoso título de compañera, pero compañera de lucha, de vida y amor.

Verás vigorizar tu situación de esclava, verás derrumbarse el pedestal de la burguesía y del patrono, tan sólo al saber que renace en tu espíritu una llama de lucha que sostiene la humanidad contra el malestar de hoy y por la emancipación del mañana, y verás como se agita y vive sobresaltada e inquieta la explotación.

Por esto debes asociarte, tú, mujer, la esclava de la humanidad; tú, el ensueño de los hombres que luchan, por el mejoramiento de los proletarios, y trocan la tiranía de los hombres por la emancipación, madre de todos los oprimidos.

¡Sí, mujer, asóciate; para curar tus dolores, para vivificar tu espíritu, para vivir en la gran lucha, para dar vida, para aprender lo por tí desconocido y romper la frontera sembrada de espinas, que te obstruye el paso, y verás como dentro de tu corazón revive el espíritu de valiente luchadora.

Animo mujer, descorre el velo que empañados tuvo tus ojos y verás como dentro de la asociación derrumbas el castillo de la burguesía y todas las injusticias que contra tí existen en el planeta Tierra.

Perezagua en la prisión

El día 9 del próximo diciembre cumplirá el compañero Perezagua la condena de dos meses y un día que se le ha impuesto por «inducción a la coacción», delito que no hemos encontrado en el Código penal por más vueltas que le hemos dado.

Nuestro querido correligionario está recibiendo muchas muestras de solidaridad en la prisión. Constantemente le visitan representaciones de entidades y amigos y correligionarios. Oficialmente le han visitado el Comité Nacional de la Federación de Mineros de España, el provincial de la Federación de Mineros de Vizcaya, el de la Federación de Sociedades Obreras de Bilbao, el de la Conjunción republicano-socialista de Bilbao, el de la Agrupación Socialista bilbaína y una Comisión de las minorías republicanas y socialista del Ayuntamiento de esa villa.

Progresos del Socialismo

Norruega

Acaban de celebrarse las elecciones al Storting (Cámara de los diputados), en la que toman asiento 123 miembros. En el momento en que escribimos se conocen 121 resultados.

Han sido elegidos: 74 radicales, 24 de la derecha liberal y 23 socialistas.

El partido que actualmente está en el gobierno pierde 41 puestos, de los cuales 28 pasan a los radicales y 13 a los socialistas.

China

Según datos facilitados a «L'Huma-

nite» por el Comité republicano chino de París, en las elecciones que acaban de verificarse en China han sido elegidos 20 diputados socialistas.

El Partido Socialista chino se afiliará a la Internacional al empezar el año próximo.

Los Sindicatos obreros hacen grandes progresos en China, principalmente en Shangai, Pekín, Tieu-Tsin y Canton. En este último punto, que es el centro comercial del sur de la China, el número de Sindicatos obreros pasa de sesenta.

La entrada en liza del proletariado de la nación china (ella sola, como se sabe, tiene más habitantes que Europa entera) dará un nuevo y vigoroso impulso a esa gran Internacional obrera que ha de transformar el mundo.

Prensa Agrícola Española

Ha aparecido el número correspondiente al presente mes de la notable ilustración agrícola de Barcelona «El Cultivador Moderno», que dirige el reputado escritor agrario Don Raul M. Mir. Se continúa en el mismo la interesante información sobre el llamado trigo múltiple, al que se asignan rendimientos exorbitantes, que llegan al 100 por 1. Aparecen además en dicho número otros trabajos muy notables sobre el cultivo del arroz, avicultura, fertilizantes de acción activa y otros no menos interesantes tratada de viticultura, ganadería industrial agrícola y educación rural, avalorados con conocidas firmas de agricultores reputados.

Las secciones informativas, consultorio, bibliografía y mercados, continúan siendo extensas y muy nutridas. Así mismo abundantes y vistosos grabados, completan esta interesante publicación, que ni por el texto, presentación ni precio desmerece en lo más mínimo de las similares que en el extranjero se publican.

Se remiten gratuitamente números de muestra, solicitándolos a la Administración, Calle Fortuny, 4 Pral.—BARCELONA.

El Sermón Moderno

Dale menos rosario y más harina; e irá tras tí la grey, sabio prelado. Ya no basta el sermón; la hora ha sonado de dar con picatostes la doctrina.

Donde hay hambre y dolor todo es [mohina; piénsalo así, pastor, y pon cuidado en que pazca y se nutra tu ganado. y abreve en la corriente cristalina.

Los hambrientos, o luchan, o bestezan, y si en lugar de pan das oraciones, tendrás tu caridad como castigo.

Si les das de comer, verás cuál rezan; que hoy es el ideal de los sermones, más que predicar bien, dar mucho trigo.

J. JURADO DE LA PARRA.

Las Agrupaciones Socialistas de esta Isla y los obreros en general, deben pagar nuestro semanario, buscando suscriptores y lectores

LA CIVILIZACIÓN

Todo hombre, toda mujer, todo niño debe tener lo necesario para la vida decente. El día que en los Trabajadores y de socialistas, se marchará más rápidamente. El Socialismo hace progresos gigantes. Todo lo demás ha tallado. El sistema actual de la concurrencia por la adquisición de riquezas personales es un obstáculo para la civilización.

No podemos decir que somos civilizados mientras nuestros semejantes no tengan con qué quitarse el hambre y vestirse.

MOVIMIENTO SOCIAL

ALCOY.—Los burgueses Pérez y Solsona, fabricantes de gorras, pretendían rebajar medio real en docena de gorras a sus operarias. Estas se declararon en huelgas y a las tres horas de paro los explotadores desistieron de sus propósitos.

La unión que es la mejor arma contra el capital, ha hecho triunfar a estas compañías.

BADALONA.—Se han organizado en Sociedad de resistencia los agricultores.

TARRAGONA.—Ha quedado constituida la Sociedad de Cocheros, que será alta en la Unión General de Trabajadores.

—La Sociedad Tipográfica ha acordado ingresar en la Unión General de Trabajadores.

La Tiranía

La tiranía es como una escalera obscura, vertiginosa, fatal, resbaladiza; a cada peldaño que se baja se vé menos luz; la paciencia que se va volviendo ciega; a cada paso que se da, la carne va pegando más en el espíritu; primero se admite la falta, después el crimen y al fin se llega a un sitio donde no se ven más rostros que esas monstruosas máscaras, espanto del mundo; la cobardía, la traición y la ferocidad.

LA PRENSA

La Prensa es el auxiliar del ciudadano y el espantajo del cobarde y del traidor. Porque hay muchos que la odian, debemos nosotros amarla. La denuncian, la insultan, la injurian todas las iniquidades, todas las supersticiones y todos los fanatismos.

VICTOR HUGO.

Correspondencia administrativa

PORTOL (Marratxi).—A. M.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 30 de Septiembre de 1912.

BUÑOLA.—S. C. B.—Recibidas 2 pesetas, pagado hasta 30 Octubre de 1912.

LLORITO.—J. G.—Recibidas 5 pesetas, pagado hasta 31 de Diciembre de 1912.

LLORITO.—M. G.—Recibidas 5 pesetas, pagado hasta 31 de Diciembre de 1911.

INTERESANTE

Este periódico se halla en venta en los kioscos de la Plaza de Cort y en el del paseo del Borne, frente al jardín de la gloria.

PALMA DE MALLORCA.

Imprenta Colectivista.—Sindicato, 124

Cooperativa Social Obrera

Sindicato, 124, 1.º—Palma

Comestibles de todas clases y de las mejores calidades.—Aceites de Oliva —Harinas corrientes y para empanadas.—Arroces.—Legumbres.—Sopas catalanas.—Mantecas.—Embutidos, Sobrasada mallorquina, Butifarra, Longaniza, todo elaborado en casa.—Otros muchos artículos.

Sección especial en artículos de Mercadería y Géneros de punto

EL BARATO TEJIDOS Y MERCERÍA

Cordá, 6 (Sta. Catalina)—PALMA

Listas de todas clases del país y extranjero.—Ropa blanca

Medias, Calcetines, y toda clase de géneros de punto, Pañuelos de seda, Paraguas, y otros artículos.

Este establecimiento vende en combinación con la «Cooperativa Social Obrera».

Obras científicas, sociales, literarias é históricas

A 5 cénts.

El Socialismo es el Nuevo Evangelio, por Emilio Zola.

Los deberes del Soldado, por León Tolstoy. ¡No traiciones hermano!, por un Campesino.

A 10 cénts.

La «Commune», La Revolución de Barcelona, por José Comaposada.

Contestación a una creyente, por Sebastián Faure.

La Huelga general, por Aristide Briand. El Ideal Socialista, por M. García Cortés.

A 35 cénts.

De la tierra a la luna, por Julio Verne. Alrededor de la luna, por Julio Verne.

A 1 peseta tomo.

La Mujer, por A. Bebel, 1 tomo. La Religión al alcance de todos, por R. H. de Lharreta 1 tomo. De frente al ateísmo, por C. Arreat, 1 tomo.

El pasado y el porvenir de la humanidad, por Carlos Darwin, 1 tomo.

Las Víctimas del confesionario, por F. Gicca, 1 tomo.

El origen del hombre, por Haeckel, 1 tomo. El gran crimen, por Tolstoy, 1 tomo.

Los parásitos de la sociedad, por Vandervelde y Massant, 1 tomo.

Parlamentarismo y Socialismo, por Kausky, 1 tomo.

Caln y Artemio, por Máximo Gorki 1 tomo. Teresa Raquin, por Emilio Zola, 1 tomo.

La Rulea, por Emilio Zola, 2 tomos. La Taberna, por Emilio Zola, 2 tomos.

A 2 pesetas tomo.

La Revolución de Julio en Barcelona, (Su represión, sus víctimas y el proceso de Ferrer), por José Brissa, 1 tomo.

La Revolución de Portugal, 1 tomo. La Vida el año 2000, por E. Bellami 1 tomo.

Todas estas obras se hallan de venta en la Administración de este semanario.